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GCM põe alunos sem preparo nas 
ruas na Operação Verão em Santos

 ADenúncia partiu dos próprios alunos, que 
explicam que estão em período probatório 
e, por isso, pediram sigilo da fonte 

Cinquenta alunos do curso de formação para guar-
das municipais de Santos, ainda sem plena capacita-
ção técnica e sem experiência alguma de rua, estão 
sendo usados pela Secretaria Municipal de Seguran-
ça para reforçar a Operação Verão na orla da praia. 

A Reportagem do Diário obteve a informação que 
estão trabalhando a partir da tenda próxima ao Ca-
nal Seis, em regime de escala 12 por 36 diurno. A or-
dem foi colocar todos os alunos na praia partiu do 
Comando da GCM e da Secretaria.                CIDADES/A3

Ponto de ônibus explode e 
levanta questões de segurança

Defesa emite 
novo alerta para 
tempestades

A Defesa Civil do Estado de São 
Paulo renovou até amanhã o aler-
ta para chuvas intensas.  Diversas 
regiões do litoral de São Paulo e a 
Grande São Paulo vem sofrendo 
com transtornos causados pelos 
temporais, como enchentes e des-
lizamentos.  O órgão ressalta que 
os municípios da faixa leste devem 
ter atenção redobrada.     CIDADES/A4

Saúde bucal de São 
Vicente é uma das 
melhores de SP  CIDADES/A4 Houve remoção irregular dos botões de fi xação dos vidros                              CIDADES/A4
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Porto de Santos 
APS registra 

lucro de 
R$ 844,6 

milhões
A Autoridade Portuária de 

Santos (APS), estatal federal 
que administra o Porto de 
Santos, encerrou o ano de 

2024 com resultados fi nan-
ceiros históricos. A empresa 

registrou um lucro líquido 
de R$ 844,6 milhões no ano 
passado, o que representou 

um crescimento de 29,8% 
em relação a 2023. Os dados 

foram divulgados ontem 
pela Superintendência de 
Comunicação da APS, que 

considerou “a robustez 
da gestão e o aumento da 
movimentação de cargas” 

como principais fatores para 
a elevação do lucro líquido. 
Ainda de acordo com a Su-

perintendência, o resultado 
consolida a APS “como 

uma das mais efi cientes 
administrações portuárias 
do País”.  A receita bruta da 
APS atingiu R$ 1,96 bilhão, 

um aumento de 8,4% sobre 
os R$ 1,81 bilhão registrados 
em 2023. Já a receita líquida 
operacional somou R$ 1,64 

bilhão, avançando 5,5% 
frente ao ano anterior.  

CIDADES/A4

Lima, lenda do 
Santos FC, morre 
aos 82 anos

O ex-jogador Antônio Lima dos 
Santos, um dos maiores ídolos 
da história do Santos, faleceu on-
tem, aos 82 anos. Ele marcou 
época no Peixe, conquistando 22 
títulos ofi ciais, incluindo Mun-
diais e Libertadores, Brasileiros e 
Paulistas, entre outros.    ANEXO/A8

ETERNO CURINGA

DIVULGAÇÃO/SFC

Chuvas fazem Guarujá 
adiar atribuição de 
aulas  CIDADES/A3
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Nessa caminhada 
de muito 
aprendizado, há 
espaço para que 
outras instituições 
se integrem à rede 
e potencializem 
as iniciativas 
que construímos 
nesses meses. 
As portas estão 
sempre abertas 
para agregarmos e 
avançarmos. Quem 
ganha é a cidade!

- “Completamos um ano de Movimento ODS 
Santos!”

- “Como assim, achei que era mais tempo!”
- “Um ano certinho, Cláudio! 30 de janeiro de 

2024 foi quando lançamos e iniciamos!”
O nome e a data do ColaBora Mundo foram 

escolhidos por Márcio Cruz, consultor do Sebrae 
Santos, nosso grande parceiro. Junto com Cláudio 
Bastos, superintendente de Governança, Riscos e 
Compliance da Autoridade Portuária de Santos, 
desenhamos essa ação de integração dos coletivos 
ODS e ESG da nossa cidade.

O evento foi incrível! Alta liderança do poder 
público, empresas portuárias e de comunicação, 
empreendedores, servidores públicos, terceiro 
setor, universidades, representantes de outras 
cidades, enfim. Todo mundo junto para pactuar 
ações conectadas em 2025.

A agenda está unificada, todos querem colabo-
rar e fazer acontecer. Falar dos ODS é importante, 
sim, porque ainda são pouco conhecidos, mas 
realizar ações concretas com impacto ambiental e 
social de forma integrada é tão ou mais relevante!

Para entender como o Movimento ODS Santos 
foi criado, precisamos voltar a 2022. Entre janeiro 
e junho de 2023, a equipe do Departamento de Po-
líticas Públicas dos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável era enxuta — na verdade, era só eu. 
Passei um ano batendo de porta em porta, apre-
sentando o plano de ação da Prefeitura de Santos, 
realizando palestras em universidades, sociedades 
de melhoramentos de bairro, colégios particu-
lares... Em qualquer espaço onde me dessem a 
oportunidade de falar, eu estava lá. Não ter equipe 
e nem recursos não foi desculpa.

E isso foi bom. Se eu tivesse uma estrutura 
pronta, talvez não tivesse chegado até aqui. A falta 
de recursos me fez me mover mais, trabalhar com 
a realidade e criar ações de baixo custo, comparti-
lhando despesas no formato “festa americana” — 
cada um levava o que podia e juntos celebrávamos 
o momento. Talvez, se houvesse financiamento, 
ninguém daria o mesmo valor. Dessa forma, 
todos se tornaram protagonistas e pertencentes a 
cada ação realizada.

Nessa caminhada de muito aprendizado, há 
espaço para que outras instituições se integrem 
à rede e potencializem as iniciativas que cons-

truímos nesses meses. As portas estão sempre 
abertas para agregarmos e avançarmos. Quem 
ganha é a cidade!

O momento agora é de institucionalização e 
formalização do Movimento ODS Santos dentro 
do Movimento Nacional ODS SP. No lançamento 
do ColaBora Mundo, tivemos a presença da coor-
denadora estadual, Nina Orlow, que reconheceu 
esse ato como um passo fundamental e destacou 
o trabalho que se tornou referência para o país. 
Isso tudo é resultado do esforço coletivo de todos 
que participaram direta ou indiretamente.

Nos próximos meses, teremos a responsabi-
lidade de indicar coordena-
dores e mobilizadores, criar 
a comissão do MNODS SP 
– Santos, apresentar rela-
tórios anuais e manter um 
olhar para o futuro de forma 
sustentável, sólida e orgânica. 
Para isso, é fundamental que 
todos façam a adesão oficial 
ao MNODS SP, além de atuali-
zarmos nosso logotipo para o 
da rede nacional.

Ao relembrar essa traje-
tória, vale destacar que, para 
garantir legitimidade, as 
lideranças do Movimento ODS 
Santos precisaram se tornar 
signatárias do MNODS SP e do 
Pacto Global, além de apre-
sentar relatórios anuais com 
materialidade e participar ati-
vamente do plano de trabalho 
estabelecido no início do ano 
passado.

Mais do que apenas falar sobre os ODS, preci-
samos garantir que as ações sejam mensuráveis e 
contribuam para os indicadores oficiais. Fotos em 
backdrop de eventos alheios, certificados segu-
rados para registros, reuniões protocolares, talk 
shows engraçadinhos ou decorar metas e estatís-
ticas dos ODS não são ações que geram impacto 
real. Cola, Bora, Mundo!

* Fábio Tatsubô, Movimento ODS Santos

ODS Santos se fortalece e vira 
núcleo de Movimento Nacional

A
tenção Baixada. É muita pretensão ou ingenui-
dade acreditar que Paulo Wiazowski Filho, o 
Paulinho, foi o responsável pela demissão do 
jornalista Rodrigo Bocardi da TV Globo, por cau-
sa de uma fotografia de ambos juntos, conforme 

especuladores de redes sociais, um monte de famigerados 
‘influencers’, portais de entretenimento e até de notícias estão 
publicando.  

Somente nos últimos dias, dezenas de motivos foram ex-
postos e claro que a ‘versão Paulinho’ chamou a atenção, ape-
sar de não ter se sustentado por muito tempo. Não é todos os 
dias que temos um político que derruba um jornalista, apesar 
das tentativas serem imensas e, muitas delas, bem sacanas.   

Na verdade, acredita-se mesmo é que Paulinho está 
passando por uma simples, mas dolorosa, ‘maré de azar’, que 
ganhou mais uma ‘onda’ dentro de inúmeras outras como 
a do ano passado, quando Paulinho venceu as eleições mas 
permanece até hoje em um salva-vidas preso à cintura circu-
lando a cadeira do executivo Mongaguaense.    

Pouca gente se lembra mas essa má sorte de Paulinho re-
monta a 2012, quando ele foi reeleito prefeito, mas não assu-
miu por propaganda irregular. Nesse mesmo ano, o advogado 
Renato Carvalho Donato foi candidato a vereador apoiando 
Paulinho e, por força do destino, Donato é da coligação Mon-
gaguá Sempre em Frente, responsável pela atual ação que 
pediu a impugnação de Paulinho nas últimas eleições. 

E a história não para. Passados alguns anos de conturba-
das trocas de prefeitos, em 2018, a esposa de Paulinho, Cristi-
na Wiazowski, foi candidata a vice do mesmo Renato Donato, 
que ficou em segundo lugar, numa eleição invalidada por 
conta de uma decisão judicial que reconduziu Márcio Cabeça 
à vice-prefeito e depois prefeito por conta do afastamento de 
Arthur Parada Prócida (PSDB), preso com R$ 5,3 milhões em 
casa, durante a operação Prato Feito, da Polícia Federal, sendo 
depois inocentado pela Justiça. 

Dois anos depois (2020), Paulinho resolve apoiar o 
segundo mandato de Márcio Cabeça e, nas eleições de 2024, 
abandona o apoio e se lança candidato contra o escolhido de 
Cabeça, vencendo as eleições com 14.459 votos.

No entanto, com Bocardi ou não, Paulinho ratifica sua 
má sorte ao encontrar pela frente uma decisão do ministro 
André Mendonça, do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), que 
julgou recurso especial de Paulinho e, assim mesmo, inde-
feriu sua candidatura por ter contas rejeitas pela Câmara de 
Vereadores por irregularidade e improbidade administrativa 
enquanto prefeito.  

Agora, o recurso de Paulinho será avaliado de forma 
colegiada, pelo Plenário do TSE, cujo julgamento está previsto 
para os próximos dias. Hoje, Mongaguá está sob a batuta 
do presidente da Câmara, Luiz Berbiz de Oliveira, o Tubarão 
(União), até que a Justiça tome uma decisão ou outra eleição 
se realize. Tomara que Paulinho tenha sorte desta vez!!  

DIVULGAÇÃO 

CONTRA
PONTO
Por Carlos Ratton e colaboradores

E os canais a céu 
aberto ninguém ex-
plica né? 

Roberto Oliveira, sobre En-
tenda o que são os ‘riscos’ 
nas praias de PG

Odoya.

Celia Santos, sobre Festa 
homenageia Iemanjá

Não é de agora isso.. 

Thaatiinhah Siilvah, sobre 
Torcedores seguem inter-
nados após selvageria de 
torcidas no Recife

POST

IMPRESSO

CHARGE

Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.
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 A Cinquenta alunos do cur-
so de formação para guardas 
municipais de Santos, ainda 
sem plena capacitação téc-
nica e sem experiência algu-
ma de rua, estão sendo usa-
dos pela Secretaria Municipal 
de Segurança para reforçar 
a Operação Verão na orla da 
praia. 

A denúncia partiu dos pró-
prios alunos, que entraram 
em contato com a Reporta-
gem. Eles explicam que o cur-
so conta como período pro-
batório e, por razões óbvias, 
pediram que suas identida-
des fossem preservadas. 

“Em setembro do ano pas-
sado nós tomamos posse. Ini-
ciamos o curso de formação 
no final de novembro e, em 
dezembro, o curso foi inter-
rompido porque começou a 
Operação Verão. Pegaram to-
dos os alunos, mesmo sem a 
devida capacitação mínima 
para atuar nas ruas, e coloca-
ram todos para patrulhar a 
orla”, afirma um dos alunos. 

A Reportagem do Diário 
obteve a informação que es-
tão trabalhando a partir da 
tenda próxima ao Canal Seis, 
em regime de escala 12 por 
36 diurno. A ordem foi colo-
car todos os alunos na praia 
partiu do Comando da GCM 
e da Secretaria.

Os alunos revelam que um 
colega de curso chegou a se 
ferir numa abordagem a um 
ambulante, ocorrida no meio 
de janeiro. “Há duas semanas, 
houve uma confusão envol-
vendo guardas e ambulantes. 
A situação chegou à Impren-
sa, mas não informaram que 
os guardas que estavam na-
quela confusão eram alunos 
e um saiu ferido”, afirmam.

A função das guardas mu-
nicipais, insculpida no artigo 
144, inciso 8º, da Constitui-
ção Federal, é restrita à pro-
teção de bens, serviços e ins-
talações municipais, não lhes 
sendo permitido realizarem 
atividades ostensivas ou in-
vestigativas típicas das polí-
cias militar e civil.

IRREGULAR.

Embora ainda em formação, 
os alunos se dizem conscien-
tes de direitos e deveres e, por 
isso, afirmam que vão recor-

Os alunos prestam serviços na tenda próxima ao Canal Seis, quando deveriam estar em sala de aula. No detalhe, alguns em serviço

Divulgação

GCM usa alunos sem capacitação 
para reforçar a Operação Verão 

SIGILO. A denúncia partiu dos próprios alunos, que explicam que estão em período probatório e, por isso, pediram sigilo da fonte   

rer ao Ministério Público do 
Estado de São Paulo (MP-SP) 
caso a situação persista. 

Alertam que o que ocor-
re em Santos é contra o pró-
prio regulamento do Minis-
tério da Justiça e Segurança 
Pública, estabelecido através 
de uma portaria para a forma-
ção dos Guardas Municipais 
do Brasil. Uma matriz curricu-
lar, criada pelo próprio Minis-
tério, estabelecendo normas 
e critérios para os cursos de 
formação.

“A Prefeitura não está se-
guindo essa determinação da 

Os alunos revelam 
que um colega  
chegou a se ferir 
numa abordagem 
a um ambulante, 
ocorrida no meio 
de janeiro. O 
Comando não 
divulgou esse 
detalhe     

Ministério da Justiça, nos co-
locando nas ruas sem noção 
nenhuma de defesa pessoal. 
Corre-se o risco de acontecer 
algo grave, não só com nós 
alunos, mas principalmente 
com o munícipe. Ressalto que 
não tivemos nem um mês de 
curso de formação, mas es-
tão fazendo marketing com 
a GCM para falar que a cidade 
está mais segura na Operação 
Verão. Na verdade, nem nós 
estamos seguros, quiçá fazer 
a segurança do cidadão sem 
o mínimo de conhecimento”, 
dispara um dos alunos. 

Finalizando, contam que 
a previsão para o retorno do 
curso de formação é março. 
Eles esperam que nada mais 
grave acontece até o mês que 
vem. “Aluno não pode usar 
arma de fogo, nem de cho-
que. Estamos usando apenas 
cassetete e spray de pimen-
ta.  Como que vamos defen-
der a sociedade se nem temos 
como nos defender. Será um 
orgulho e uma honra servir a 
esse maravilhoso município 
de Santos. Porém, nos deem 
condições e capacitação para 
isso”, finaliza um aluno. 

O caso ao qual o aluno se 
referiu aconteceu no dia 14 de 
janeiro último. Um vídeo, gra-
vado por uma testemunha na 
Avenida Bartolomeu de Gus-
mão, mostra uma família de 
ambulantes na praia do Em-
baré em luta corporal com os 
agentes municipais. A Prefei-
tura informou na época que 
três guardas se feriram e rece-
beram atendimento médico. 
Um deles seria aluno. 

PREFEITURA. 

Procurada, a Prefeitura de 
Santos informou que a Secre-
taria Nacional de Segurança 
Pública (SENASP), vinculada 
ao Ministério da Justiça, ins-
tituiu em 2005 a Matriz Cur-
ricular Nacional para Forma-
ção das Guardas Municipais. 
Essa diretriz tem como objeti-
vo padronizar a formação das 
guardas municipais em todo 
o País, estabelecendo discipli-
nas e programas essenciais, 
ao mesmo tempo em que res-
peita as particularidades de 
cada município.

“A Matriz Nacional reco-
menda uma carga horária de 
576 horas, divididas entre au-
las teóricas e práticas. Cada 
instituição tem a discriciona-
riedade para definir a carga 
horária, ajustando-a confor-
me suas necessidades e espe-
cificidades”, explica.

A Secretária de Seguran-
ça Pública de Santos, Raquel 
Gallinati, afirma que a GCM 
segue essa diretriz, adotan-
do uma carga horária ainda 
maior, com 432 horas de au-
las teóricas e 292 horas de es-
tágio prático supervisionado. 
“Durante o estágio, os agentes 
em formação acompanham 
guardas experientes em ser-
viço, garantindo um apren-
dizado mais aprofundado e 
qualificado”, afirma.

Sobre a agressão, explica 
que dois GCMs acompanha-
vam servidores em formação 
durante uma fiscalização a 
um ambulante irregular, que 
não possuía alvará e incitou a 
população contra a equipe. A 
ação resultou na detenção de 
cinco homens, que foram en-
caminhados ao 3º DP de San-
tos, ouvidos e liberados. Eles 
responderão pelo crime de re-
sistência. (Carlos Ratton)

 A Ampliando os serviços 
ofertados no Hospital Muni-
cipal Santa Teresinha, a prefei-
tura de Bertioga inaugurou a 
nova sala de tomografia.

Com a aquisição do novo 
aparelho, a unidade de saúde 
agora conta com as adequa-
ções necessárias para oferecer 
o serviço de tomografia dire-
tamente no hospital, sem a 
necessidade de deslocamen-
to dos pacientes até clínicas 
externas.

Até então, pacientes inter-
nados que precisavam reali-
zar o exame de tomografia 
precisavam ser transportados 
por ambulância até uma clíni-
ca especializada. Com a nova 
estrutura, este processo será 
otimizado. Além disso, os mé-
dicos poderão acompanhar 
os exames sem sair das de-
pendências do hospital, o que 
garante agilidade.

Sala de tomografia é inaugurada no 
hospital municipal de Bertioga

Até então, 
pacientes 
internados que 
precisavam 
realizar o exame 
de tomografia 
precisavam ser 
transportados 
por ambulância 
até uma clínica 
especializada

“O investimento faz parte 
do compromisso da adminis-
tração municipal em melho-
rar a infraestrutura do siste-
ma de saúde e proporcionar 
um atendimento mais huma-
nizado e eficiente à popula-
ção”, destacou Fabiana Pavia-
ni, secretária de Saúde. (DL)

 A A Secretaria de Educação de 
Guarujá (Seduc) adiou de se-
gunda-feira (3) para a próxima 
quarta-feira (5) a reunião de 
atribuição de aulas de profes-
sores II e professores de Edu-
cação Básica III (PEB III). A me-
dida foi necessária em razão 
das fortes chuvas que atingem 
o Município desde a última 
quinta-feira (29), e foi oficiali-
zada pelo Decreto Municipal 
16.584, publicado em edição 
extra do Diário Oficial do Mu-
nicípio deste sábado (1).

Na reunião de atribuição 
de aulas, a Seduc define onde 
cada educador da rede munici-
pal vai atuar ao longo de todo 
o ano letivo do Município, que 
em 2025 se inicia no próximo 
dia 13 de fevereiro.

Considerando os alaga-
mentos e riscos de novos desli-
zamentos, Guarujá permanece 
em estado de Atenção, depois 
de registrar Alerta Máximo na 

Guarujá adia 
atribuição de aulas

noite de sexta-feira (31). Nas úl-
timas 72 horas, foram regista-
dos 232,2 mm de chuvas, sen-
do 90,6 mm só nas últimas 
24 horas.

Os números motivaram a 
Prefeitura a acionar a sirene 
de alerta instalada na Escola 
Municipal Sérgio Pereira (Av. 
Atlântica, 1.516, na Barreira do 
João Guarda), por volta das 20 
horas, pela segunda vez em 
três dias.

A Escola Sérgio Pereira é 
uma das três que servem de 
abrigo provisório para famílias 
que precisaram deixar suas ca-
sas em razão dos riscos de des-
lizamentos. Não está descar-
tada a possibilidade de novas 
escolas terem o mesmo des-
tino, se for necessário, e essa 
é uma das razões para o adia-
mento da atribuição de aulas.

Há previsão de volumes in-
tensos de chuva na região para 
as próximas 48 horas. (DL)

Agora, os médicos poderão acompanhar os exames sem sair das 
dependências do hospital, o que garante agilidade

DIVULGAÇÃO/PMB
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 A Depois de ceder por con-
ta das fortes chuvas na úl-
tima sexta-feira (31), o teto 
de gesso do banco de leite do 
Hospital Guilherme Álvaro, 
em Santos, foi consertado 
durante o final de semana.   
De acordo com a direção do 
hospital, ninguém se feriu e 
nenhum leite humano foi per-
dido. Na manhã desta segun-
da-feira (3), o espaço passou 
a funcionar normalmente.   
Ainda na sexta, a UTI neona-
tal também apresentou pro-
blemas com goteiras.

DOAÇÕES.
Embora que não tenham sido 
perdidos, a direção do hos-
pital solicita doações de lei-
te materno, pois no setor da 
UTI neonatal eles são funda-
mentais para auxiliar no tra-
tamento dos recém nascidos.
(Gabriel Fernandes)

Após desabamento, hospital da 
Região pede doações de leite

Após ceder por conta das fortes chuvas, o teto de gesso do 
Hospital Guilherme Álvaro foi consertado no final de semana

DIVULGAÇÃO

 A Um dos novos pontos de 
ônibus de Santos explodiu, no 
último dia 18 de janeiro, colo-
cando em risco a vida de pas-
sageiros que estavam no local. 
A explosão foi causada pela 
remoção irregular dos botões 
de fixação dos vidros dos abri-
gos, o que comprometeu a es-
trutura e causou o acidente. 
O incidente levantou sérias 
questões sobre a segurança 
desses novos abrigos.

A situação gerou grande 
preocupação, pois as obras 
públicas, que deveriam tra-
zer mais conforto e seguran-
ça, agora levantam dúvidas 
sobre a qualidade e a fiscali-
zação dos serviços prestados.

Moradores se sentem in-
seguros ao utilizar os novos 
pontos de ônibus, que deve-
riam oferecer proteção e con-
forto, mas acabam colocan-
do em risco a integridade dos 
usuários.

Ponto de ônibus 
explode em Santos

Apesar de a CET-Santos ter 
notificado a Viação Piracica-
bana e a empresa responsável 
pela instalação dos abrigos, 
a resposta não foi suficien-
te para evitar o problema. A 
vistoria subsequente revelou 
que a remoção indevida de 
peças estava ocorrendo tam-
bém em outros pontos da ci-
dade.

Como medida corretiva, os 
botões de fixação foram subs-
tituídos e aplicou-se um pro-
duto para travar os parafusos, 
mas essas ações parecem pa-
liativas, já que a causa estrutu-
ral do problema não foi com-
pletamente resolvida.

A cidade merece um pla-
nejamento mais cuidadoso e 
uma fiscalização mais rigoro-
sa para evitar que novos inci-
dentes coloquem em risco a 
vida dos cidadãos que depen-
dem do transporte público. 
(Isabella Fernandes)

 A A Autoridade Portuária 
de Santos (APS), estatal fede-
ral que administra o Porto 
de Santos, encerrou o ano de 
2024 com resultados finan-
ceiros históricos. A empresa 
registrou um lucro líquido de 
R$ 844,6 milhões no ano pas-
sado, o que representou um 
crescimento de 29,8% em re-
lação a 2023. Os dados foram 
divulgados ontem (3) pela Su-
perintendência de Comuni-
cação da APS, que conside-
rou “a robustez da gestão e o 
aumento da movimentação 
de cargas” como principais 
fatores para a elevação do lu-
cro líquido. Ainda de acor-
do com a Superintendência, 
o resultado consolida a APS 
“como uma das mais eficien-
tes administrações portuárias 
do País”. 

APS teve lucro de 
R$ 844,6 milhões 
no ano passado

PORTO. Estatal que administra o cais santista registrou  
alta de 29,8% no lucro na comparação com 2023

APS projeta investimentos de R$ 12,6 bilhões em infraestrutura e inovação nos próximos anos

DIVULGAÇÃO/APS

A receita bruta da APS 
atingiu R$ 1,96 bilhão, um 
aumento de 8,4% sobre os 
R$ 1,81 bilhão registrados em 
2023. Já a receita líquida ope-
racional somou R$ 1,64 bi-
lhão, avançando 5,5% frente 

ao ano anterior. O lucro ope-
racional antes do resultado 
financeiro teve um salto sig-
nificativo de 29%, alcançando 
R$ 1,01 bilhão.

O lucro antes de juros, im-
postos, depreciação e amor-
tização (EBITDA) também 
apresentou crescimento ex-
pressivo de 27,3%, chegando 
a R$ 1,06 bilhão, com uma 
margem de 64,2%, reforçan-
do a eficiência operacional da 
empresa.

Os resultados financeiros 
refletem, em grande parte, o 
desempenho recorde do Por-
to, que movimentou 179,8 mi-
lhões de toneladas em 2024, 
um crescimento de 3,8% em 
comparação com 2023. Esse 
volume inédito reforça a im-
portância do complexo por-
tuário santista para o comér-

cio exterior brasileiro e sua 
capacidade de atender à cres-
cente demanda por infraes-
trutura logística de excelên-
cia.

O presidente da APS, An-
derson Pomini, celebrou os 
números e destacou o im-
pacto positivo das estratégias 
adotadas ao longo do ano.

“Os resultados alcançados 
em 2024 demonstram a soli-
dez da Autoridade Portuária 

de Santos e a eficiência das 
nossas operações. Além do 
crescimento expressivo do lu-
cro líquido e da receita, o Por-
to registrou o maior volume 
de cargas da sua história, o 
que comprova sua relevância 
para o desenvolvimento eco-
nômico do Brasil”, afirmou 
Pomini.

NOVOS INVESTIMENTOS.
E a APS projeta investimentos 

públicos inéditos de R$ 12,6 
bilhões em infraestrutura e 
inovação nos próximos anos, 
consolidando o Porto como 
o principal hub logístico da 
América do Sul.

“Isso reforça nosso com-
promisso com a moderniza-
ção e expansão do Porto, ga-
rantindo competitividade e 
eficiência para os próximos 
anos”, conclui o presidente da 
APS. (Nilson Regalado)

Os resultados 
financeiros 
refletem, em 
grande parte, 
o desempenho 
recorde do Porto 
de Santos, que 
movimentou 
179,8 milhões 
de toneladas em 
2024

 A A Prefeitura de São Vicen-
te, por meio da Secretaria da 
Saúde (Sesau), recebeu uma 
certificação de participação 
pelo 6º lugar na Etapa Es-
tadual no Prêmio Nacional 
CFO de Saúde Bucal, promo-
vido pelo Conselho Federal de 
Odontologia (CFO), na catego-
ria de 200 mil a 500 habitan-
tes. A cerimônia foi realizada, 
no dia 24 de janeiro, durante o 
Congresso Internacional 2025 
de Odontologia de São Paulo, 
no Expo Center Norte.

A premiação teve como 
objetivo destacar e valorizar 
as gestões municipais pela ex-
celência e eficiência na imple-
mentação das políticas públi-

Saúde bucal de São Vicente 
é premiada como uma das 
melhores do estado de SP

sos pontos positivos e, tam-
bém, o que temos ainda a 
melhorar para oferecer uma 
Saúde Bucal cada vez melhor 
aos nossos munícipes. Além 
disso, é a premiação do es-
forço de toda a equipe pelo 
empenho”, celebrou Odilon 
Francisco Anderson Mendes, 
coordenador de Saúde Bucal 
de São Vicente.

“Parabenizo a equipe da 
saúde bucal pelo empenho 
diário em fornecer um servi-
ço de qualidade para a popu-
lação, sendo revertido com 
reconhecimento do Conselho 
Federal de Odontologia”, des-
tacou a secretária da saúde, 
Michelle Santos. (Igor de Paiva)O próximo passo já foi traçado pela gestão municipal; cidade ganhará um novo equipamento

Daniel Frank/Pexels

cas de saúde bucal, buscando 
a prática da gestão participati-
va, premiando os municípios 
que ofereceram serviços de 
saúde bucal de forma inclu-
siva e eficaz.

Os critérios utilizados fo-
ram: financiamento em saú-
de, controle social, política 
municipal de saúde bucal, 
saúde bucal na Atenção Pri-
mária à Saúde, remuneração 
do cirurgião-dentista, saúde 
bucal na Atenção Especiali-
zada e Hospitalar, vigilância 
em saúde e promoção de saú-
de e qualificação da força de 
trabalho.

“O prêmio ajuda nós, ges-
tores, na verificação dos nos-

Tempestades:  
novo alerta  
é emitido

 A A Defesa Civil do Estado de 
São Paulo renovou até ama-
nhã o alerta para chuvas in-
tensas. Diversas regiões do 
litoral de São Paulo e  Grande 
SP vêm sofrendo com trans-
tornos causados pelos tem-
porais, como enchentes e des-
lizamentos. O órgão ressalta 
que os municípios da faixa 
leste devem ter atenção redo-
brada. As regiões mais afeta-
das incluem o Vale do Ribei-
ra, Itapeva, Bauru, Araraquara, 
Presidente Prudente, Marília, 
capital e região metropolita-
na, Baixada Santista, Vale do 
Paraíba, Serra da Mantiquei-
ra, Litoral Norte, Campinas, 
Sorocaba, Barretos, Franca, Ri-
beirão Preto, São José do Rio 
Preto e Araçatuba. O Gabinete 
de Crise permanece mobiliza-
do para monitorar e coorde-
nar ações emergenciais. (Ana 

Clara Durazzo)
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 D A exceção será para os consumidores baianos, pois a refi naria privatizada local anunciou a elevação do gás

AGÊNCIA BRASIL 

 A Desde sábado (1º), cozinhar ficou 
mais barato para a maioria dos brasi-
leiros. Entrou em vigor a redução do 
Imposto sobre a Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS), tributo arreca-
dado pelos estados. Agora, cada quilo 
de gás liquefeito de petróleo (GLP) pa-
gará R$ 0,02 a menos de ICMS.

A exceção será para os consumido-
res baianos. Na quinta-feira (30), a re-
finaria privatizada de Mataripe anun-
ciou a elevação do gás de cozinha em 
9,2%, o que levará a um aumento de 
até R$ 8 por botijão, segundo o Sindi-
cato Nacional das Empresas Distribui-
doras de Gás Liquefeito de Petróleo 
(Sindigás).

Com base nos preços médios pes-
quisados pela Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás e Biocombustíveis (ANP) de 
fevereiro a setembro do ano passado, o 
Conselho Nacional de Política Fazendá-

ria (Confaz), órgão que reúne os secre-
tários estaduais de Fazenda, decidiu re-
duzir de R$ 1,41 para R$ 1,39 por quilo o 
ICMS do gás de cozinha. Segundo o con-
selho, a média de preços mais baixa em 
2024 justificou a redução do imposto.

Embora tenha reduzido o ICMS para 
o gás de cozinha, o Confaz elevou o tri-
buto para a gasolina, o etanol, o diesel 
e o biodiesel. Pelo modelo em vigor 
desde o ano passado, o conselho deci-
de em outubro de cada ano, as altera-
ções no ICMS que entram em vigor em 
fevereiro do ano seguinte.

Desde 2022, as alíquotas do ICMS 
sobre os combustíveis são estabeleci-
das em valores fixos por litro, ou por 
quilo, no caso do gás de cozinha. An-
tes disso, as alíquotas estaduais obe-
deciam a um percentual do preço final 
definido por cada Unidade da Federa-
ção. (AB)

Confaz decidiu 
reduzir de R$ 1,41 
para R$ 1,39 por 
quilo o ICMS do 
gás de cozinha. A 
média de preços 
mais baixa em 
2024 justifi cou 
a redução do 
imposto

Gás de cozinha fi ca mais barato 
para consumidores 

Fique 
ligado 

NOTAS

 A Após quase uma ano pre-
sidindo a Agência Brasileira 
de Desenvolvimento Indus-
trial (ABDI), o jornalista e es-
pecialista em administração 
pública Ricardo Cappelli afir-
ma, em entrevista à Agência 
Brasil, que o processo de de-
sindustrialização que o país 
enfrenta desde os anos 1980 
está sendo revertido.

O setor industrial brasi-
leiro, que em 1985 foi res-
ponsável por 48% do Produto 
Interno Bruno (PIB), viu sua 
participação cair para 21,1%, 
em 2017. Em 2022, o setor 
respondia por 26,3% e, em 
2023, 25,5%. No acumulado 
de 2024, até o terceiro tri-
mestre, o PIB gerado pela in-
dústria teve crescimento de 
3,5% em comparação ao ano 
anterior.

“A partir do lançamento 
do programa Nova Indústria 
Brasil, pelo presidente Lula e 
pelo nosso vice-presidente, 
ministro Geraldo Alckmin, a 
gente começou a ter, e a gen-
te tem inúmeros números 
que comprovam isso, uma 
reversão nesse processo [de 
desindustrialização], com o 
anúncio, inclusive, de inves-
timentos históricos lidera-
dos pela indústria brasileira”, 
disse em entrevista à Agên-
cia Brasil.

Desindustrialização 
está sendo revertida

O programa citado por 
Cappelli, o Nova Indústria 
Brasil (NIB), lançado em ja-
neiro de 2024, foi elabora-
do pelo governo federal em 
parceria com o Conselho Na-
cional de Desenvolvimento 
Industrial (CNDI). A inicia-
tiva prevê ações até 2033 e 
investimentos de aproxima-
damente R$ 300 bilhões des-
tinados, até 2026, a financia-
mentos para o setor.

Além de utilizar linhas de 
crédito, estabelece ações re-
gulatórias e de propriedade 
intelectual, uma política de 
obras e compras públicas, 
com incentivos ao conteúdo 
local Também cria um arca-
bouço de novas estratégias 
para a transformação ecoló-
gica, como a regulamentação 
do mercado de carbono. (AB)

Até 2026, Nova 
Indústria 
Brasil prevê 
investimentos 
de até R$ 
300 bilhões 
destinados ao 
setor

 A O resultado fiscal prévio 
que apontou saldo negativo 
de R$ 2,2 bilhões nos Correios 
foi causado pela necessida-
de de recuperação da esta-
tal que, segundo o presiden-
te da empresa, Fabiano Silva 
dos Santos, encontrava-se na 
“bacia das almas” em meio a 
tentativas de privatização e 
precatórios.

Ele disse que a empresa 
estava sucateada pelo gover-
no anterior, mas que isso está 
sendo revertido para torná-la 
lucrativa ainda em 2025.

“Quando uma empresa 
é sucateada como ela foi, a 
gente tem trabalho grande 
para recuperá-la. Estamos 
trabalhando para tornar a 
empresa lucrativa ainda este 
ano, em 2025”, disse Fabiano.

Ele explicou que o resulta-
do fiscal prévio apresentado 
pelo MGI não é o definitivo, 
e que os números finais, a se-
rem divulgados em março, 
serão melhores, uma vez que 

vão considerar algumas mu-
danças adotadas pela atual 
gestão.

A ministra Esther Dweck 
reiterou que o impacto de R$ 
2,2 bilhões no resultado fiscal 
abrange “apenas receitas e 
despesas registradas no ano”, 
e que a situação herdada tor-
nou necessário o uso de di-
nheiro que estava em caixa 
para compensar gastos que 
deixaram de ser feitos em 
anos anteriores.

O presidente Lula cobrou 
a apresentação de um pla-
no de reestruturação para a 
estatal. 

“Esse plano já está em an-
damento. Mas estamos tra-
balhando fortemente para 
que a gente entregue cada 
vez mais um Correio saudá-
vel e sustentável. Acima de 
tudo, um Correio que aten-
da à população, porque a po-
pulação nos interiores desse 
país precisa muito dos Cor-
reios”, finalizou. (AB)

Correios tem R$ 2,2 bi 
em saldo negativo

 D Vantagem é que a operação por Pix é compensada instantaneamente

BRUNO PERES/AGÊNCIA BRASIL 

Agora, boletos podem 
ser pagos por Pix

MUDANÇAS. Desde ontem, os boletos bancários já podem ser pagos através 
de Pix; entrou em vigor modernização do boleto bancário aprovada pelo BC

A 
partir desta 
segunda-fei-
ra (3), os bo-
letos poderão 
ser pagos não 

apenas por código de bar-
ras, mas por meio de ou-
tros instrumentos, como 
o Pix. Entra em vigor re-
solução aprovada pelo 
Banco Central (BC) em de-
zembro que moderniza o 
tradicional boleto bancá-
rio.

Agora, os boletos pode-
rão conter um código QR 
específico para o pagamen-
to via Pix. Basta o usuário 
apontar o celular e concluir 
a transação. A grande van-
tagem é que a operação por 
Pix é compensada instan-
taneamente, sem necessi-
dade de esperar vários dias, 
como ocorre com parte dos 
boletos bancários atuais.

Outra novidade aprova-
da pela resolução de de-
zembro ainda depende de 
instrução normativa do 
BC para entrar em vigor. O 
boleto de cobrança dinâ-
mico (ou boleto dinâmi-
co) permite a transferência 
de titularidade de papéis 
quando a dívida é comer-
cializada e troca de mãos.

Segundo o BC, a ferra-
menta trará mais segu-
rança nos pagamentos de 

dívidas em cobrança repre-
sentadas por certos tipos 
de títulos, como a dupli-
cata escritural prevista na 
Lei nº 13.775, de 20 de de-
zembro de 2018. A instru-
ção normativa definirá os 
tipos de ativos financeiros 
que podem ser vinculados 
ao boleto dinâmico.

Como esses títulos po-
dem ser negociados, o BC 

considera fundamental 
garantir a segurança, tan-
to para o pagador quanto 
para o credor, de que os 
pagamentos serão destina-
dos ao legitimo detentor de 
direitos. Para assegurar a 
destinação correta dos pa-
gamentos automáticos, o 
boleto dinâmico será vin-
culado ao título, emitido 
digitalmente em sistemas 

autorizados pelo BC.
De acordo com o Banco 

Central, a criação do boleto 
dinâmico representa enor-
me avanço para moderni-
zar o sistema financeiro e 
dar mais segurança na ne-
gociação de importantes ti-
pos de títulos essenciais ao 
fomento de empresas, es-
pecialmente as de pequeno 
e médio porte. (AB)

SINDICATO DOS ESTIVADORES DE SANTOS,
SÃO VICENTE, GUARUJÁ E CUBATÃOCNPJ-58.200.700/0001-00

   

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

Pelo presente, convoco os associatdos deste Sindicato, quites e no pleno exercício 
de seus direitos sociais, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária, no 
próximo dia 07 de Fevereiro de 2025, sexta-feira, às 08h00 em primeira convocação, 
havendo número regimental ou uma hora após com qualquer número de presentes, 
em nossa Sede Social à Av. Conselheiro Nébias, nº 36 – Paquetá – Santos/SP, a fim 
de discutir e deliberar sobre a seguinte

ORDEM DO DIA

ITEM ÚNICO -  PROPOSTA DE ACORDO COLETIVO DE TRABALHO DAS 
EMPRESAS DO CAIS PÚBLICO E DO TERMINAL DA HIDROVIAS.

Santos, 04 de Fevereiro de 2025.
BRUNO JOSÉ DOS SANTOS

Diretor Presidente

SINDICATO DOS FUNCIONÁRIOS  PÚBLICOS DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARUJÁ

EDITAL DE ASSEMBLÉIA GERAL 
O SINDICATO DOS FUNCIONÁRIOS PÚBLICOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARUJÁ, entidade sindical primária possuidora do CNPJ nº 57.736.217/0001-81, 
com sede na Rua Manoel Hipólito do Rego nº 84, Bairro Jardim Esperança Distrito de 
Vicente de Carvalho, Comarca de Guarujá, Estado de São Paulo, por seu Presidente, Sr 
ZOEL GARCIA SIQUEIRA, usando das atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto 
Social, CONVOCA a todos os seus associados em gozo de seus direitos estatutários, 
a comparecerem em ASSEMBLÉIA GERAL, que será realizada na, sede social da 
entidade, no dia 12 de fevereiro de 2025, quarta-feira às 18:00h em primeira convocação 
e às 18:30h em segunda convocação, com qualquer número de associados presentes, 
caso não haja obtido o número legal na primeira para discutirem e deliberarem a seguinte.

ORDEM DO DIA:
Item único: DELIBERAR PAUTA REIVINDICATÓRIA DO ACORDO COLETIVO.
Para que ninguém alegue ignorância, vai o presente Edital de Convocação publicado na 
imprensa e demais locais de costume.

Guarujá,  03 Fevereiro de 2025.
(a)  ZOEL GARCIA SIQUEIRA

PRESIDENTE
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Publicidade Legal

AVISO DE 
ADJUDICAÇÃO E 
HOMOLOGAÇÃO  
CONCORRÊNCIA 

ELETRÔNICA N.º 14/24  
PROC. ADM. N.º 6.215/24. 

Objeto: Contratação de 
empresa para execução de 
“Obras de Requalificação 
da Reurbanização da 
Praça Manoel Fernandes – 
Praça 55” -  São Vicente/SP. 
Adjudicado em 28/01/25 
à  favor da Empresa  M.M. 
Fioratti Empreiteira de 
Revestimentos Ltda., no 
valor total de R$ 105.899,00 
(cento e cinco mil, oitocentos 
e noventa e nove reais). 
Data da Homologação: 
28/01/25. Just.: Lei Federal 
n.º 14.133/21. 

São Vicente, 4  de 
fevereiro de 2025.

MÁRIO SANTANA NETO
Secretário Executivo

do Prefeito

EXTRAVIO DE DOCUMENTO 

NOME: JERSON LUIZ DE SOUZA JUNIOR
REF. ANUNCIO DE PERDA CARTÃO MIFARE

NOME: LUIZ ALBUQUERQUE MELO FILHO
REF. ANUNCIO DE PERDA CARTÃO MIFARE

NOME: JERSON LUIZ DE SOUZA JUNIOR
REF. ANUNCIO DE PERDA CARTÃO MIFARE 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA DA COOPERATIVA 

HABITACIONAL VIDA PRAIA

O presidente, no uso de suas atribuições e poderes que 
lhe são conferidos pelos artigos do estatuto social da 
cooperativa, convoca todos seus associados, assim como 
todos os membros do corpo administrativo para Assembleia 
Geral Extraordinária da Cooperativa Habitacional Vida Praia, 
inscrita no CNPJ 27.080.644/0001-93, a ser realizada no 
dia 6 de Fevereiro de 2025 às 16:00 horas, para tratar do 
seguinte assunto: 
• DISSOLUÇÃO da cooperativa.

Itanhaém, 03 de Fevereiro de 2025

 COOPERATIVA HABITACIONAL VIDA PRAIA
PEDRO HENRIQUE SIMOES 
MUNTANER DOS SANTOS

PRESIDENTE

ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE 
PLANEJAMENTO - ABRAPLAN

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINÁRIA PARA ELEIÇÃO 

DA DIRETORIA.

A ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DE PLANEJAMENTO - 
ABRAPLAN, com sede na Rua Piauí, nº 170, Conjunto 01, Sala 
01, Bairro Vila Santa Rosa, na Cidade de Cubatão, Estado de São 
Paulo, CEP 11520-080, CONVOCA através do presente edital, 
todos os seus associados para:
I. Assembleia Geral Ordinária, destinada à ELEIÇÃO DA 
DIRETORIA E POSSE DOS DEMAIS MEMBROS INDICADOS 
DA DIRETORIA conforme artigo 34º de seu estatuto às 10h00 
horas do dia 19 de fevereiro de 2025 com a maioria absoluta de 
seus associados, ou em segunda convocação, quinze minutos 
após a primeira, com no mínimo 09 (nove) associados, em 
observância e cumprimento ao seu Estatuto Social.

ORDEM DO DIA:
1- ELEIÇÃO DA DIRETORIA E POSSE DOS DEMAIS MEMBROS 
INDICADOS DA DIRETORIA. 

Cubatão/SP, 02 de fevereiro de 2025.
CARLOS ROBERTO ANANIAS

Presidente

AVISO DE 
ADJUDICAÇÃO E 
HOMOLOGAÇÃO    
CONCORRÊNCIA 

ELETRÔNICA N.º 16/24  
PROC. ADM. N.º 6.217/24. 

Objeto: Contratação de 
empresa para execução de 
“Obras de Readequação da 
Infraestrutura da Avenida 
Marechal Deodoro -  São 
Vicente/SP. Adjudicado em 
28/01/25 à  favor da Empresa  
ADR5 Construções Ltda., 
no valor total de R$ 
412.000,00 (quatrocentos 
e doze mil reais). Data da 
Homologação: 28/01/25. 
Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 4  de 
fevereiro de 2025.

MÁRIO SANTANA NETO
Secretário Executivo 

do Prefeito

AVISO DE LICITAÇÃO 
– REDESIGNAÇÃO 

DE DATA  – PREGÃO 
ELETRÔNICO N.º  

154/24 – EDITAL N.º 
154/24 - PROC. ADM. N.º  

10.228/24 - PROC. DE 
COMPRA N.º 479/24. 

Objeto: Registro de Preço 
para fornecimento de 
instrumentos musicais 
visando atender o 
Projeto de Educação 
Musical, nas Unidades 
Escolares de Tempo 
Integral, denominadas 
AMEI – Ambiente 
Municipal Escolar Integral. 
conforme especificações 
constantes no Termo de 
Referência, Anexo I do 
Edital.. Recebimento das 
Propostas: até 08h45min 
do dia 25/02/25. Abertura 
das Propostas e início da 
Sessão Pública: às 9 horas 
do dia 25/02/25. Início da 
Etapa de Lances: a partir das 
09h30min do dia 25/02/25. 
Sites para acessar o Edital: 
https://www.saovicente.
sp.gov.br/categoria/137 
e www.novobbmnet.
com.br. Para solicitação 
de esclarecimentos e 
acesso à Sessão Pública: 
www.novobbmnet.com.
br. Informações: Telefone 
(13) 3579-1390. Just.: Lei 
Federal n.º 14.133/21. 

São Vicente, 4 de 
fevereiro de 2025.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º  12/25 – EDITAL N.º  
12/25 - PROC. ADM. N.º  

10.927. 

Objeto: Registro de Preços 
para aquisição de monitores 
pelo período de 12 (doze) 
meses. Recebimento das 
Propostas: até as 9 horas 
do dia 20/02/25. Abertura 
das Propostas e início 
da Sessão Pública: às 
9h05min do dia 20/02/25. 
Início da Etapa de Lances: 
a partir das 09h30min do 
dia 20/02/25. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 4 de 
fevereiro de 2025.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE LICITAÇÃO – 
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º  169/24 – EDITAL N.º  
169/24 - PROC. ADM. N.º 

10.935/24. 

Objeto: Registro de 
Preços para prestação de 
serviços de manutenção 
de rede de fibra óptica da 
Prefeitura de São Vicente/
SP . Recebimento das 
Propostas: até as 9 horas 
do dia 19/02/25. Abertura 
das Propostas e início 
da Sessão Pública: às 
9h05min do dia 19/02/25. 
Início da Etapa de Lances: 
a partir das 09h30min do 
dia 19/02/25. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 4 de 
fevereiro de 2025.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE DISPENSA 
ELETRÔNICA DE 

LICITAÇÃO N.º  1205/24  
PROC. ADM. 
N.º 11.487/24. 

Objeto: Contratação por 
dispensa de licitação de 
empresa especializada 
na locação, instalação e 
manutenção de catracas 
eletrônicas, para sistema 
de controle de acesso, 
conforme disposições 
do edital e Termo de 
Referência, quantidades e 
exigências estabelecidas 
neste Aviso de Dispensa 
Eletrônica e seus anexos. 
Prazo de recebimento das 
Propostas: a partir das 10 
horas do dia 05/02/25 até 
às 16 horas do dia 12/02/25. 
Início e término da Sessão 
Pública de Disputa de 
Preços: das 8 às 14 horas 
do dia 13/02/25. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 4 de 
fevereiro de 2025.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE LICITAÇÃO  
REPUBLICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º  88/24 – PROC. ADM. 

N.º 3.504/24. 

Objeto: Registro de 
Preços para aquisição de 
hortifrutigranjeiros para 
os animais do Parque 
Ecológico Voturuá. 
Recebimento das 
Propostas: Das 16 horas 
do dia 04/02/25 até as 
9 horas do dia 25/02/25. 
Abertura das Propostas: às 
09h05min do dia 25/02/25. 
Início da Sessão Pública 
de Disputa de Preços: 
a partir das 09h30min 
do dia 25/02/25, após a 
avaliação das propostas 
pelo pregoeiro. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 4 de 
fevereiro de 2025.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações
AVISO DE LICITAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 167/24 - EDITAL N.º 
167/24 -  PROC. ADM. 

N.º 10.709/24. 

Objeto: Ata de Registro 
de Preço, para aquisição 
de Equipamentos 
Eletrônicos Hospitalares, 
para as Diretorias da 
Secretaria da Saúde do 
Município de São Vicente, 
conforme especificações 
contidas no presente 
Termo de Referência, 
pelo período de 12 (doze) 
meses. Recebimento das 
Propostas: Até as 8 horas  
do dia 17/02/25. Abertura 
das Propostas: Às 9 horas 
do dia 17/02/25. Início da 
Sessão de Disputa: Às 
10 horas do dia 17/02/25. 
Informações Telefone: 
(13) 3569-5710. E-mail: 
sesasvcompras@yahoo.
com.br ou compras@
saudesaovicente.sp.gov.br. 
Site para acessar a Disputa: 
www.novabbmnet .com.
br. O Edital está disponível 
no site da Prefeitura 
Municipal de São Vicente, 
na aba “Transparência” – 
“Licitações” e no Portal 
Nacional de Compras 
Públicas. 

São Vicente, 4 de 
fevereiro de 2025.

MICHELLE LUÍS SANTOS
Secretária Municipal 

da Saúde

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 171/24 - EDITAL N.º 
171/24 - PROC. ADM. 

N.º 10.733/24. 

Objeto: Ata de Registro 
de Preço, para aquisição 
de Colchões e Capas de 
Colchões, das unidades 
da Diretoria da Atenção 
Hospitalar, Urgência e 
Emergência e Diretoria de 
Atenção Especializada da 
Secretaria da Saúde do 
Município de São Vicente, 
conforme especificações 
contidas no presente 
Termo de Referência, 
pelo período de 12 (doze) 
meses. Recebimento das 
Propostas: Até as 8 horas 
do dia 18/02/25. Abertura 
das Propostas: Às 9 horas 
do dia 18/02/25. Início da 
Sessão de Disputa: Às 
10 horas do dia 18/02/25. 
Informações Telefone: 
(13) 3569-5710. E-mail: 
sesasvcompras@yahoo.
com.br ou compras@
saudesaovicente.sp.gov.br. 
Site para acessar a Disputa: 
www.novabbmnet.com.
br. O Edital está disponível 
no site da Prefeitura 
Municipal de São Vicente, 
na aba “Transparência” – 
“Licitações” e no Portal 
Nacional de Compras 
Públicas. 

São Vicente, 4 de 
fevereiro de 2025.

MICHELLE LUÍS SANTOS
Secretária Municipal 

da Saúde

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO DE 20 DIAS. PROCESSO Nº 0016838-67.2008.8.26.0477. O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 2ª Vara Cível, do Foro 
de Praia Grande, Estado de São Paulo, Dr(a). MARIA LUIZA DE ALMEIDA TORRES VILHENA, na forma da Lei, etc. FAZ SABER a(o) MANFREDO 
RUSSO JUNIOR, RG 12339745, CPF 045.930.248-54, com endereço à Rua Santa Terezinha, 444, Caiçara, CEP 11706-070, Praia Grande-SP, que 
lhe foi proposta uma ação de Execução de Título Extrajudicial por parte do Colégio Cultura Ltda, alegando em síntese: O exequente é credor do 
executado em razão de débitos provenientes do Contrato de Prestação de Serviços Educacionais, firmado entre o exequente e a ora executada, 
aos 30 de janeiro de 2007, no valor de R$ 2.003,87, em 19/09/2008. Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua 
CITAÇÃO POR EDITAL, do(a)(s) executado(a)(s) indicado(a)(s) acima, para, no prazo de 03 (três) dias, pagar(em) a dívida no valor de R$ 
2.003,87, que deverá ser atualizada até a data do efetivo pagamento, acrescida dos honorários advocatícios da parte exequente arbitrados em 
10% (dez por cento) sobre o valor atualizado do débito, conforme pedido inicial. PRAZO PARA EMBARGOS: 15 (quinze) dias, que fluirá após o 
decurso do prazo do presente edital. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta 
cidade de Praia Grande, aos 06 de dezembro de 2024. 

Anuncie: 

(13) 99149-7354 

Anuncie: 
(13) 99149-7354 
publ icidade@diariodolitoral.com.br

A leitura 
na medida 

certa.
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 A O presidente Lula (PT) assi-
nou nesta segunda-feira (3) um 
decreto para regulamentar o 
poder de polícia da Funai. Ago-
ra, os servidores da autarquia 
poderão notificar infratores e 
apreender e destruir instru-
mentos usados para violar os 
direitos dos povos indígenas.

O decreto atende deter-
minação do STF, atendendo 
reivindicação da Apib (Arti-
culação dos Povos Indígenas 
do Brasil). Apesar de a lei que 
criou a Funai, de 1967, prever 
poder de polícia para os agen-
tes, isso nunca foi, de fato, pos-
to em prática. Isso porque o 
texto era vago sobre quais as 

Governo regulamenta 
poder de polícia da Funai

Regulamentação do poder de polícia da Funai era reivindicação 
antiga dos servidores da autarquia

DIVULGAÇÃO/FUNAI

situações em que isso pode 
ocorrer.

A regulamentação do po-
der de polícia da Funai era rei-
vindicação antiga dos servi-
dores da autarquia. O tema 
voltou ao debate após o assas-
sinato do indigenista Bruno 
Pereira e do jornalista britâ-
nico Dom Phillips na terra in-
dígena do Vale do Javari (AM), 
em 2022.

PORTE DE ARMA. 
Tramita ainda no Congresso 
um projeto de lei para permi-
tir que os agentes de campo da 
Funai tenham porte de arma 
de fogo. O texto foi aprovado 

Agora, os servidores poderão notificar infratores e destruir 
instrumentos usados para violar os direitos dos povos indígenas

na CCJ (Comissão de Constitui-
ção e Justiça) em outubro pas-
sado, e precisa ser pautado no 
plenário da Casa para avançar.

As terras indígenas são fis-
calizadas principalmente pela 
Funai. Em 2023, último relató-
rio disponível, 208 indígenas 
foram mortos, 15% a mais do 
que no ano anterior, segundo 
informativo do Cimi (Conse-
lho Indigenista Missionário). 
Não há dados oficiais publica-
dos até o momento. O Minis-
tério dos Povos Indígenas disse 
que deve divulgar esses dados 
ainda neste ano, por meio de 
uma parceria com o Banco 
Mundial. (FP)

Aumentam 
os casos de 
febre amarela

 A O Ministério da Saúde emi-
tiu um alerta sobre o aumento 
da transmissão da febre ama-
rela nos estados de São Paulo, 
Minas Gerais, Roraima e To-
cantins. A nota técnica desta-
ca que o período sazonal da 
doença vai de dezembro a 
maio e recomenda a intensifi-
cação das ações de vigilância e 
de imunização nas áreas con-
sideradas de risco.

O estado de São Paulo con-
centra a maior parte dos casos 
de febre amarela registrados 
ao longo das primeiras sema-
nas de 2025. “Por isso, o Minis-
tério da Saúde decidiu ampliar 
o envio de doses do imunizan-
te para o governo estadual. O 
estado receberá dois milhões 
de doses até o início de feve-
reiro”. (AB)

 A A campanha Mobilização 
Nacional nas Escolas: comba-
ter o mosquito e promover 
saúde no território começou 
nesta segunda-feira (3). Coor-
denada pelos ministérios da 
Educação (MEC) e da Saúde, a 
proposta é conscientizar sobre 
a urgência de enfrentar o mos-
quito Aedes aegypti e de preve-
nir todas as doenças transmi-
tidas por ele.

Em nota, o MEC informou 
que as atividades serão desen-
volvidas ao longo de um perío-
do de dez semanas em todas as 
redes de ensino e também na 
rede de saúde. “Serão promovi-
das ações de alinhamento jun-
to aos gestores do Programa 
Saúde na Escola para mobiliza-
ção das redes nos territórios”.

 “O objetivo é sensibili-
zar todos os estados e muni-
cípios que aderiram ao PSE 
[Programa Saúde na Escola] 

Começa a campanha nacional de 
mobilização contra dengue nas escolas 

MEC informou 
que as 
atividades serão 
desenvolvidas 
ao longo de um 
período de dez 
semanas em 
todas as redes de 
ensino e também 
na rede de saúde

para a realização de ativida-
des educativas e de aprendi-
zagem integradas às temáticas 
do programa. Além disso, será 
disponibilizado um relatório 
detalhado com o monitora-
mento das ações registradas 
nos sistemas do Ministério da 
Saúde.” (AB)

 A O mês de fevereiro come-
çou com uma onda de calor 
que atinge áreas dos estados 
do Rio Grande do Sul e de San-
ta Catarina. O alerta é do Insti-
tuto Nacional de Meteorolo-
gia (Inmet) e se estende até a 
próxima quarta-feira (5). O In-
met emitiu os avisos amarelo 
e laranja, de perigo potencial 
e perigo, indicando tempera-
turas que podem chegar a 5°C 
acima da média climatológica.

O aviso laranja deixa em 
atenção boa parte do Rio Gran-
de do Sul, além da região me-
tropolitana de Porto Alegre. Já 
o aviso amarelo alcança o oes-
te de Santa Catarina, a região 
metropolitana de Porto Alegre 
e o noroeste gaúcho.

A previsão indica tempera-
turas máximas entre os 35°C e 
40°C, em uma ampla área do 
Rio Grande do Sul. A tempe-
ratura pode se aproximar dos 
40°C na Grande Porto Alegre 

Inmet prevê onda de 
calor em todo o País

nos próximos dias.
No restante do país, a pre-

visão do Inmet para fevereiro 
indica chuvas entre a média 
climatológica e acima da mé-
dia em grande parte das re-
giões Norte e Nordeste, exceto 
em áreas do leste do Acre, sul 
do Pará e do Amazonas, parte 
de Rondônia e do Tocantins, 
bem como da Bahia, onde os 
volumes de chuva podem ficar 
abaixo da média.

Nas regiões Centro-Oes-
te e Sudeste, podem ocorrer 
chuvas abaixo da média. Con-
tudo, em áreas do noroeste de 
Mato Grosso, norte de Mato 
Grosso do Sul, faixa leste de 
São Paulo, de Minas Gerais, 
do Espírito Santo e do Rio de 
Janeiro, a tendência é de pre-
domínio de chuvas e até aci-
ma da média climatológica, 
com volumes que podem ul-
trapassar os 160 mm, informa 
o Inmet. (AB)

Proposta é conscientizar sobre a urgência de enfrentar o 
mosquito Aedes aegypti e de prevenir todas as doenças 

AGENCIA BRASIL 

 A O Supremo Tribunal 
Federal (STF) abriu nesta 
segunda-feira (3) os traba-
lhos do plenário em 2025. 
A Corte estava em recesso 
desde o fim do dezembro 
do ano passado, e os mi-
nistros atuaram nesse pe-
ríodo somente em ques-
tões urgentes.

Os primeiros julga-
mentos de 2025 serão 
realizados a partir desta 
quarta-feira (5), quando 
a Corte retomará a aná-
lise da legalidade das re-
vistas íntimas vexatórias 
nos presídios para evitar a 
entrada de drogas, armas 
e celulares.

O Supremo já formou 
maioria para proibir as re-
vistas, mas o julgamento 
foi interrompido por um 
pedido de vista do minis-
tro Alexandre de Moraes, 
que proferirá seu voto .

LETALIDADE POLICIAL. 
No mesmo dia, também 
está na pauta a retomada 

No 1º semestre, deve chegar ao STF a denúncia envolvendo Jair 
Bolsonaro e mais 39 acusados por tentativa de golpe 

TANIA REGO/AGÊNCIA BRASIL 

STF retoma e deve julgar 
denúncia contra Bolsonaro

FIM DO RECESSO. Supremo deve receber denúncia da PGR envolvendo o ex-presidente por tentativa de golpe 

do julgamento da Argui-
ção de Descumprimento 
de Preceito Fundamental 
(ADPF) das Favelas, pro-
cesso que trata da leta-
lidade policial no Rio de 
Janeiro.

Na ADPF 635, a Corte 
já determinou medidas 
para reduzir a letalidade 
durante operações reali-
zadas pela Polícia Militar 
contra o crime organiza-
do nas comunidades da 
capital fluminense.

HISTÓRICO.
Em novembro do ano pas-
sado, o plenário deu início à 
leitura do relatório do caso, 
documento que resume o 
histórico da tramitação do 
processo,  e às sustentações 
orais das partes envolvidas 
no processo. Agora, os mi-
nistros vão proferir os vo-
tos.

Com a ADPF, a Corte já 
obrigou o uso de câme-
ras corporais na farda dos 
policiais e nas viaturas e 

também determinou avi-
so antecipado das opera-
ções para autoridades das 
áreas de saúde e educa-
ção para proteger escolas 
e unidades de saúde de 
tiroteios entre policiais e 
criminosos. O caso será 
julgado definitivamente.

O plenário também vai 
julgar a legalidade de cer-
ca de 300 portarias do go-
verno do então presidente 
Jair Bolsonaro que anula-
ram a anistia concedida a 
cabos da Aeronáutica per-
seguidos durante a dita-
dura militar.

DENÚNCIA DO GOLPE. 
No primeiro semestre 
deste ano, deve chegar ao 
Supremo a denúncia da 
Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) envolvendo 
o ex-presidente Jair Bol-
sonaro mais 39 acusados 
por tentativa de golpe de 
Estado e abolição violenta 
do Estado Democrático de 
Direito. (AB)

Delator 
do PCC é 
chamado de 
‘psicopata’

 A Os policiais delatados por 
Vinicius Gritzbach, assassina-
do no Aeroporto de Guarulhos 
no ano passado, descreveram 
o empresário como alguém 
“perigoso”.

Marcelo Marques de Souza, 
conhecido como Bombom, se 
refere a Gritzbach como “mau-
ricinho”, em depoimento à 
Polícia Federal revelado pelo 
Fantástico, da TV Globo. O in-
vestigador escondia R$ 621 mil 
em espécie em imóvel de luxo. 
Delatado por corrupção e en-
volvimento com o PCC, Mar-
celo escondia o dinheiro em 
espécie em um apartamento 
de luxo e disse que recebeu o 
montante de Gritzbach, mas 
não sabia quanto que tinha. 

Já o delegado Fábio Baena 
Martin disse que caiu em uma 
“armadilha” e foi ameaçado 
por Gritzbach. 

O investigador Eduardo 
Monteiro, colega de Baena, 
afirmou que o empresário era 
um “criminoso articulado”. “O 
Vinicius é um criminoso arti-
culado, mentiroso e psicopata. 
Ele cria a história. Ele tenta des-
viar a investigação”. (FP)

DEPOIMENTOS
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Curtas

DISCURSO . Lady Gaga e 
Bruno Mars ganharam o 
Grammy de melhor per-
formance de dupla ou gru-
po pela música “Die with a 
Smile” Em seu discurso, a 
cantora celebrou a vida de 
pessoas transexuais, alvo 
de perseguição nos Estados 
Unidos, principalmente no 
novo governo de Donald 
Trump. “Essa noite, gostaria 
de dizer que os trans não 
são invisíveis. Pessoas trans 
merecem amor. A comu-
nidade tem que lhes dar 
amor, e música é amor”.

MÚSICA. Parte da música 
“Birds of a Feather”, cantada 
por Billie Eilish, foi produ-
zida no Brasil por ela e seu 
irmão Finneas O’Connell. A 
faixa, que foi indicada a três 
Grammy neste ano, incluin-
do os de melhor canção e 
gravação, é um dos maiores 
hits feitos pelos artistas. “É 
uma memória fofa. Estáva-
mos em um carro blindado, 
de janelas à prova de balas, 
fazendo uma versão da mú-
sica enquanto esperávamos 
para chegar ao show”, con-
tou Finneas à Folha.

HOMENAGEM . Após 
perder o Grammy, o 
cantor Milton Nasci-
mento, 82, foi homena-
geado por muitas pes-
soas importantes. Uma 
delas foi Willow Smith, 
cantora e filha do ator 
Will Smith, que publi-
cou alguns registros ao 
lado do brasileiro. “Sem 
palavras”, escreveu ela 
na legenda de imagens. 
O encontro aconteceu 
em Los Angeles.

“Nunca tive 
relação com 
mulher, mas 
faltou pouco”. 

Vera Fischer sobre qua-
se ter se relacionado 
com uma mulher.

U
m dos maiores 
ídolos da histó-
ria santista nos 
deixou nesta se-
gunda, aos 82 

anos de idade. Antônio Lima 
dos Santos deixou sua mar-
ca eternizada na história do 
Santos. Foi um polivalente 
atleta que se propunha, com 
grande qualidade, atuar em 
qualquer posição para aju-
dar o time dentro de campo. 
De zagueiro ou de meia, de 
lateral ou de atacante, Lima 
se doava como poucos, e era 
um grande exemplo a ser se-
guido. Sua paixão e dedica-
ção ao Clube permaneceram 
até seus últimos dias. Fazia 
questão de participar de to-
dos os eventos e ações como 
um dos Ídolos Eternos, prin-
cipalmente para ficar próxi-
mo dos torcedores. Seu lega-
do foi realizado com grande 
polivalência, e certamen-
te nunca será esquecido. 
O Santos FC decretou luto 

oficial de sete dias e bandei-
ra hasteada a meio mastro. 
Nascido no dia 18 de janei-
ro de 1942, em São Sebas-
tião do Paraíso (MG), Antô-
nio Lima dos Santos iniciou 
sua trajetória aos 16 anos, 
pelo Juventus da Rua Javari. 
Foi contratado pelo Santos 
em 1961 e permaneceu no 
Peixe até 1971 -atuou em 692 
jogos e marcou 63 gols, sen-
do o 4º jogador do Alvinegro 
que mais vezes esteve em 
campo, atrás apenas de Pelé, 
Zito e Pepe. Com a camisa 
da Seleção Brasileira, dis-
putou 18 partidas e marcou 
seis gols. Lima conquistou 
22 títulos oficiais: Mundial 
(1962/1963), Libertadores 
(1962/1963), Brasileiro (196
1/1962/1963/1964/1965/19
68), Torneio Rio-São Paulo 
(1963/1964/1966), Paulista (1
961/1962/1964/1965/1967/1
968/1969), Recopa Sul-Ame-
ricana (1968) e Recopa Mun-
dial (1968). 

ETERNO CURINGA DA VILA  
Lima morre aos 82 anos
Peça fundamental nos Mundiais Interclubes 

de 1962 e 19663, um dos maiores ídolos da 

história santista nos deixou nesta segunda

Grammy nega lugar a Milton
A cantora Esperanza Spalding criticou o Grammy nas redes sociais 
por não ter reservado um lugar para o cantor Milton Nascimento. “Foi 
recusado a Milton um assento nas mesas da cerimônia deste ano. Isso 
não me agradou”, disse ela, com quem o mineiro fez o “Milton + Es-
peranza”. Ele foi indicado na categoria de melhor álbum de jazz vocal, 
mas perdeu para Samara Joy. “Estou furioso por essa lenda viva não 
ter sido considerada importante o suficiente para se sentar entre os A 
Listers, ou como as mesas no andar principal estão organizadas”.

Carreira
O cantor Jottapê, conhecido por 
sua participação na série “Sinto-
nia”, anunciou o fim de sua carrei-
ra como funkeiro, em um evento 
da Netflix em São Paulo, neste sá-
bado (1º). O artista também mos-
trou placa com versículo da Bíblia 
ao público.”Isso que vocês aca-
baram de ver, foi minha última 
apresentação no funk. Eu quero 
agradecer todo mundo que me 
acompanhou até aqui”, disse.

Escorpião
Ana Maria Braga contou da pica-
da de escorpião sofrida durante 
o último final de semana, em sua 
fazenda, no interior de São Paulo. 
“Eu disse que estava na fazenda, 
mas eu não estava descalça na fa-
zenda andando pelo mato. Estava 
dentro da minha casa, que é lim-
pa, tem dedetização, tem tudo”, 
contou. “Se soubessem o quanto 
dói. É uma das coisas mais dolo-
rosas, e eu não sou fresca”, disse.

Beyoncé vence o Grammy de álbum do ano
A cantora Beyoncé venceu pela primeira vez o Grammy de álbum do ano com seu “Cowboy 
Carter”, quebrando a esnobada que vinha recebendo nessa categoria da premiação. Apesar de 
ser recordista de indicações e vitórias no Grammy, Beyoncé nunca havia sido contemplada 
com o principal troféu, tendo sido derrotada quatro vezes desde 2010. Ela venceu a estatueta 
com um disco dedicado ao country, ritmo atrelado à fatia mais branca, rural e conservadora 
dos Estados Unidos. Com o álbum, Beyoncé reivindicou espaço e injetou negritude no gênero.
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